



El dilema de los republicanos

Más allá o más acá de la República burguesa

Hemos dicho en nuestro número de ayer, en orden a las apelaciones angustiosas que ahora nos hagan los republicanos que dedicaron sus ojos a denostarnos, lo que procedía decir. Se manifiestan apelaciones, tanto más si se producen, como ocurre, en el Parlamento, no nos comuñen lo más mínimo, por mucha que sea la angustia de que se carguen. Pero esta posición nuestra no significa, en ningún caso, desdeñar para los republicanos españoles que, a semejanza de nosotros, pagan las consecuencias de haberse confiado a una República de tipo burgués, parlamentaria, democrática. ¿Desden? ¿De dónde lo podríamos extraer para esos republicanos que, tras haber acreditado numerosos sacrificios, se encuentran mucho más acorralados que pudieran estarlo nunca? No hace mucho que hemos tenido ocasión de oír a varios republicanos aforar los buenos tiempos de la dictadura primorriverista, siendo adversarios encarnizados de ella, hostilizándola por todos los medios imaginables, difundiendo hojas subversivas, llevados y trayendo panfletos clandestinos alcanzaban unos respetos que la propia República, por la que trabajaron denodadamente, no alcanza a garantizarlos. Respetos elementales. Y no hablen de su legítima irracionalidad al comprobar cómo sus delatores de ayer, sus adversarios de siempre, consiguen hacerse oír con más crédito que ellos de las propias autoridades republicanas. Siendo los únicos que las defienden, continuando en la misma disposición de emplearse a fondo para la defensa del régimen, que sin ellos hubiera fenecido hace tiempo, se encuentran postergados, expulsados de la República. Inútil que formulen una queja, una reclamación, una quejilla: allá donde la lleven se sentirán moralmente maltratados. Su palabra será menos valiosa que la palabra del acusado por ellos. ¿Para estos resultados—necesitan decirse, con desconsuelo—hemos venido peleando por la República? ¿Para esto...?

Para eso, sí: para eso, La República ha descubierto que necesita ensanchar su base y llama a su lado a cuantos desean acudir, aunque oculten el arma que servirá para matarla. Para eso, honrados republicanos, españoles. Sólo para eso. No cabe hacerse ilusiones. Desgraciadamente. Si hubiera alguna posibilidad de construirnos, nosotros las construiríamos, aun cuando sólo fuese por una razón comprensiva, para los republicanos. Pero no existe esa posibilidad. La República ha entrado en la curva descendente y todo el esfuerzo que exigiría sacarla de ella es superior o equivalente al que necesitamos hacer para ponerla resueltamente cara al futuro de las más atrevidas concepciones. Y no conducirse así, no administrar el esfuerzo para empresas de auténtico valor revolucionario, es exponerse a conquistar una victoria consignada al fracaso. Sería repetir la historia del 14 de abril. Y no vale la pena.

Por eso hacemos nuestra apelación fuera de las Cortes y la enviamos a todos los puntos de España. Nos interesa el diálogo directo con los republicanos auténticos, apesadumbrados, sinceramente apesadumbrados por lo que está sucediendo. ¿Es que esa pesadumbre les servirá para renunciar a

El ex ministro alemán Von Simon fijará su residencia en Palma de Mallorca

PALMA DE MALLORCA, 22.—Ha marchado a París el ex ministro de Trabajo alemán Von Simon, que ha pasado aquí quince días y que marcha a Francia para permanecer allí una temporada, pasada la cual regresará a Palma de Mallorca, donde piensa fijar su residencia. (Fébus.)

Después de la huelga Aún hay represalias

No obstante las gestiones realizadas por la Agrupación General de Camareros, aún no ha sido liberada la camarera Concepción Rosales Olmeda, detenida durante la pasada huelga de camareros. Tampoco se ha reabido a varios trabajadores. En otros establecimientos (el hotel de N. S. del Carmen, por ejemplo), varias camareras se han negado a cobrar por no abonarseles el salario que legítimamente les correspondía.

Ayer, el Comité de la Agrupación de Camareros visitó al nuevo ministro de Trabajo, señor Estadella, para poner en su conocimiento cuanto viene ocurriendo. Les prometió que procuraría cumplimentar cuanto dejó hecho el anterior ministro.

Por la tarde volvieron nuestros compañeros al ministerio, pero no pudieron ser recibidos por hallarse condecorando al ministro con la Directiva patronal de la industria gastronómica.

Ayer también...

La persecución fiscal de EL SOCIALISTA

Nuestro número de ayer ha vuelto a ser recogido y denunciado. No vamos a repetir los daños materiales y morales que con ello se nos origina. Los conoce el lector y basta. El fiscal fundamental de nuestra denuncia de ayer en nuestra información sobre los sucesos de Villanueva de la Serena. ¿Se quiere un caso más claro de persecución? Según esta nueva interpretación de las funciones fiscales, a la prensa le hubiera sido imposible referirse a los sucesos de Casas Viejas; hubiera sido suficiente que abordase el tema para ser denunciada y obstaculizada su difusión. ¿Es que no procede aclarar la verdad de lo ocurrido en Villanueva de la Serena? ¿Es que no nos es lícito interesarnos por lo sucedido en Buñalance? En averiguación de ese dato hemos acudido al ministro de Justicia, y la respuesta ha sido ésta: «Como el relato publicado por ustedes no se ajusta a la verdad oficial, da denuncia y la recogida las estimo procedentes.» Ya estamos al cabo de la calle: hemos sido denunciados y recogidos por no aceptar como artículo de fe la verdad oficial. La respuesta del ministro constituye una monstruosidad. Resulta de ella que los diarios de oposiciones tendremos que ser, si queremos seguir subsistiendo, ministeriales. O aceptamos las verdades oficiales que en cada caso se nos comunican, o seremos denunciados y recogidos. La única verdad es la del Gobierno. El descubrimiento de esta posición bien vale, ciertamente, la denuncia y la recogida que sufrimos ayer. Lo enarbolar como una prueba más del valor de la espontaneidad de la democracia

UNA INFORMACIÓN INTERESANTE

Quién será el futuro restaurador de la monarquía

El dinero de las derechas. -- Una carta del ex rey. -- Una cena en el palacio de Liria y un viva que no se da

¿Se sabe cuánto dinero han invertido las derechas en su campaña electoral? No solamente no se sabe el que han invertido, sino que se desconoce el que puedan seguir invirtiendo, que según nuestras noticias, es mucho. Al parecer, siempre sobrará, después de que empleen todo el que necesiten. Y si no se sabe el cuánto, ¿se conoce el quién? Es decir, la procedencia de ese dinero. Tampoco. La versión oficial de las propias derechas es que procede de una generosa suscripción. Nuestras noticias no concuerdan con la versión oficial—y como por ahora las derechas no tienen fiscal de prensa—, podemos permitirnos el lujo de la discrepancia. Mañana puede que ese lujo nos esté vedado. Tan de prisa caminan las cosas. Ya se están organizando militarmente de un modo público. La escuela de aviación de las derechas—de los populistas—será un éxito y acaso consigán subvenciones oficiales. Lo que nosotros no conseguimos son elementales medidas de seguridad ante semejante alarde de preparación bélica. Reptemos que no es de una suscripción de donde ha podido salir todo el dinero que han invertido las derechas y el que pueden invertir. Probablemente—apuntamos esta explicación—una poderosa Compañía internacional subvenga a sus necesidades con la largueza necesaria para tener la seguridad de que la victoria no les será chafada por ausencia o falta de monedas. En orden a este tema, y a otros que tienen incontestable interés, hemos podido allegar algunas noticias. Noticias que proceden de una persona que ejerce la jefatura de un Grupo parlamentario y que acaso las comunicase a otros parlamentarios en una reciente conversación de pasillos.

Una advertencia del ex monarca.

La vinculación de la persona que informa a determinadas zonas de la sociedad española autoriza la creencia de que los datos son rigurosamente exactos. Esta persona está segura de que el señor Goicoechea ha recibido, recientemente, como consecuencia del debate político promovido en las Cortes, en el que asomaron algunas de las divergencias que separan a los monárquicos, con una y otra tendencia, una carta del ex monarca, en la que éste avisa a su campeón parlamentario de la conveniencia de no hostilizar al señor Gil Robles, ya que, Gil Robles—dice la carta—será el futuro restaurador de la monarquía. Posiblemente la hostilidad de monárquicos y populistas va a conocer término.

Los excesos de celo del señor Goicoechea reconocían una baja, para mejor secundar la política que realice—inspirándose en la táctica jesuítica—el señor Gil Robles. Ya tendremos ocasión de comprobarlo. El monarca ha encontrado su hombre. Ha descubierto al restaurador. Pero cabe hacer esta pregunta: ¿Gil Robles es Gil Robles? Más claro: ¿Es un conductor o es un conducido?

La eminencia gris de las derechas.

A las derechas les cuadra tener una eminencia gris. Y la tienen. Ni se le siente en la política nacional ni se le oye. Es una auténtica eminencia gris. Con su silencio y su fuerza. Con su paso que y su imposición firme. De esta eminencia es de la que depende Gil Robles. De ella es de la que recibe inspiración y norma, palabra y gesto,

concepto y además. Don Angel Herrera se llama esa eminencia gris. El es el capitán auténtico de los agrarios, y él será, si llega el caso, el verdadero restaurador, aun cuando otro lo aparente. Pero incluso este rector de la política de nuestras derechas ha padecido en momentos recientes una rectificación. ¿Dictada por la oportunidad? ¿Impuesta por alguna otra autoridad superior a su propia autoridad? El poseedor de estas noticias no ha podido aclarárnoslo. Veamos cómo y con qué ocasión se produjo esa rectificación.

Una cena en el palacio de Liria y un artículo inédito de «El Debate»

El ex duque de Alba invitó a su mesa, acaso como consecuencia de la victoria electoral de las derechas, a los artífices de ella, señores Angel Herrera y Gil Robles. Otro de los conmensales, aristócrata de la intimidad del ex monarca, era el conde de Santa Cruz. La conversación en consecuencia hubo de recaer en el tema político y en la posición que adoptarían, como consecuencia de su victoria, los diferentes grupos derechistas del futuro Parlamento. De todos los conmensales el más lanzado era el señor Herrera. Se mostró partidario decidido de aceptar la República, negociando esa aceptación de la manera más ventajosa para sus ideas. En la platina de «El Debate»—diario que, si no dirige, controla e inspira—, o en la mesa de la Dirección del colega, existía, compuesto o escrito, un editorial en el que se consignaba y razonaba la aceptación, y cuyo final, por demás sensacional, era éste: «Viva la República!» Al conocer estas ideas, el ex duque de Alba hizo esta observación:

—Eso no sería leal. ¿Y el dinero con que los monárquicos hemos contribuido a la victoria electoral?

A lo que el señor Herrera retrucó:

—El dinero que han aportado los monárquicos no puede constituir obstáculo: se lo devolveríamos a ustedes.

No les ha sido devuelto. El artículo, escrito o compuesto, de «El Debate» no llegó a publicarse. No se ha producido, pues, el rompimiento definitivo entre populistas y monárquicos, sin que se sepa la razón que obligó a don Angel Herrera a cambiar de criterio. ¿Una lejana orden en contrario? ¿Una personal rectificación para ajustar la táctica penetrativa a un ritmo más lento y seguro? Lo que sea. Lo cierto es que el artículo de referencia quedó inédito y que para el ex monarca el restaurador es hoy el señor Gil Robles.

Pero habíamos tomado el hilo de estas noticias interrogándonos sobre la cuantía de los fondos de que disponen los populistas. ¿En qué medida son aquellos abundantes para estimar como insignificante la aportación de los monárquicos y anunciarles la devolución a cambio de no contrariar los planes que a Acción popular convenga seguir? Es tanta, que dos diarios vacilantes, acreditados por su constante evolucionismo, han estado a punto de pasar a manos de los populistas. Es tanta, que estamos temiendo que lleguen a comprar el aire y el sol, ahora que las oportunidades de comprar son tantas.

Y en el timón del Estado—a la vista estos poderes adversos—don Alejandro Lerroux...

Un deber del Gobierno

El desarme de los enemigos del régimen

En la declaración ministerial no se ha ocupado el Gobierno de la defensa de la República. Cuando más amenazado está el nuevo régimen—claro que gracias a la conducta del presidente del Consejo—, el Gobierno no nos habla de la actualidad en lo que concierne al fascismo. Ni un gesto ni una palabra condecoratorios de los que sueñan con abolir la República. Con decir que sus enemigos son los monárquicos cree el señor Lerroux que ha dado alguna seguridad a la nación. Sus enemigos son los monárquicos, pero pacta con ellos. Descansa sobre ellos. Con lo cual no sólo coloca en peligro al régimen, sino que se expone a un formidable batacazo.

Nosotros tenemos el deber de avisar al Gobierno por si aún no se ha enterado. El Gobierno hará lo que le venga en gana. Nada, probablemente, dado su compromiso con el fascismo. Ahora bien; la seguridad de que el Ministerio actuante no desarrollará ninguna acción política antifascista no nos releva de iniciarle a que la acomete. En esa inhibición de los gobernantes se enraza en parte nuestro derecho a la revolución. Derecho que se ha traducido ya en deber. Deber que ha desembocado en un compromiso solemne ante el país.

Las derechas no anuncian la contrarrevolución. Y no la anuncian porque no necesitan anunciarla. Si la revolución socialista fuera un golpe de Estado, tampoco nosotros temíamos por qué haberla anunciado. La contrarrevolución se hace a espaldas de las masas y contra las masas, en tanto que la revolución social no es posible sin éstas. Para ellas hemos hablado. Otra cosa no tendría sentido o sería una idiotez.

Aunque sólo hubiera sido por dismular, el Gobierno estado obligado a aludir a los manejos fascistas. Las derechas poseen armas en grandes cantidades. Se dice que en los días del complot anarquista hubo hombre de derechas que ofreció al Gobierno tantos o cuantos hombres armados. La forma en que se hizo el ofrecimiento la ignoramos, si bien suponemos que sería discretamente, de manera que no comprometiese al generoso colaborador. ¿Ha tomado el Gabinete las

Sobre el último debate ruidoso

El hijo del dictador y la dictadura

El hijo del dictador saltó en su escuela cuando Prieto volvió a calificar de latrocino lo de la Telefónica. Gil Robles reclamó una aclaración de ese voluminoso affaire con el argumento decisivo de que se habían herido sentimientos filiales. Salvo los socialistas, nadie se batió con las derechas monárquicas. Los radicales adoptaron actitud neutral, a pesar de que se ventilaba, en un terreno moral, el pleito de la dictadura. Los monárquicos, incluso los que dan sus votos al señor Lerroux, se colocaron todos al lado del hijo del dictador. Y después de aplaudir a éste, lo cual equivalía a rendir homenaje a los siete años inintermitentes de la dictadura, el hijo de Baldwin puede militar en el Laborismo y atacar sin duelo a su padre, conservador y tradicionalista. Aquí, en virtud de esa idea deplorable acerca del pueblo y del Estado, el retoño de un dictador no puede ser siquiera hombre generoso con las víctimas de su padre. Al contrario, la dictadura representa para él una gestión de familia. Tiene que ser abogado de cuanto entonces aconteció. Aunque se estrelle. Quizá porque el joven Primo de Rivera se considera también obra de la dictadura.

De las protestas del hijo del dictador, lo más que puede salir es la aclaración de los «affaires» de la dictadura. No lo hizo la Comisión de Responsabilidades porque en su seno había elementos saboteadores de su labor. Elementos republicanos. Gracias a esos enredadores activos y pasivos no es una injusticia afirmar que la Comisión de Responsabilidades ha estado tocando el violón. A los socialistas no nos alcanza culpa ni reproche. Buena batalla hemos tenido que reñir para que se haga lo poco que se ha hecho.

El latrocino de la Telefónica quedará de manifiesto. Y si el amor filial del señor Primo de Rivera sigue manifiestamente con tanta virulencia, trabajo tendrá. ¿Porque y si se alude alguna vez al «affaire» del Ontaneda-Catalayud, al poder de una prostituta, a la Caoban, bastante para destituir a un digno magistrado; a los inocentes de Vera del Bidasoa, ahorcados después de un complot preparado por la policía; a las depredaciones en forma de multas cuantiosísimas, al Monopolio de Tabacos en África como consecuencia de la ayuda económica de March a «La Correspondencia Militar»; a los Saltos del Alberche, al empréstito negociado por el general Avilés, alcalde de Valencia, con el Banco de Cataluña; a la famosa «suscripción popular» para regalarle una casa al dictador con dinero de los Municipios y al nacimiento y desarrollo de «La Nación», etc.?

SILENCIO OBLIGADO

LA VERDAD OFICIAL

Nuestros compañeros Largo Caballero, Fernando de los Ríos e Indalecio Prieto visitaron ayer tarde al ministro de Justicia, según referencia que encontrará el lector en otro lugar, para hablarle de la situación que se crea a nuestro periódico con las constantes denuncias de que es objeto por parte del fiscal de la República y las recogidas consiguientes por parte de la policía. No cabe, en el efecto, persecución más sistemática e irritante que la que se lleva a cabo contra EL SOCIALISTA. La denuncia de ayer, por si hiciera falta, constituye un ejemplo elocuente. El fiscal ha encontrado punible el relato que hacíamos ayer—desprovisto de todo comentario y ajustado exactamente a los informes directos que un redactor nuestro pudo recoger en el terreno de los sucesos—de los hechos ocurridos en Villanueva de la Serena durante el pasado movimiento revolucionario. Y el ministro, ¿qué ha dicho? ¿Qué concepto tiene el ministro de lo que es la libertad de prensa? El ministro ha encontrado averada la recogida. Con una insensibilidad que le sitúa en el mismo nivel que ocupa el fiscal, ha dicho que no podía difundirse otra verdad que la verdad oficial. Es, pues, el señor Rico Avello el único llamado a opinar sobre los sucesos de Villanueva de la Serena u otros cualesquiera que se hayan producido en los días pasados. A nosotros nos toca simplemente la misión de dar a conocer el relato ministerial. Sin opción a la discrepancia. Sin acometer averiguaciones más exactas o menos acomodaticias de lo que suelen ser las averiguaciones oficiales. La verdad oficial es, en este caso como en otros, la mentira segura. Pero la verdad oficial es, en dictamen del ministro de Justicia, la única que puede sernos tolerada.

Cuando nos hemos referido a los sucesos de Villanueva de la Serena hemos tenido buen cuidado en advertir que no queríamos encontrar en ellos una réplica escandalosa a los sucesos de Casas Viejas. El propósito, de existir, hubiera tenido su culpa en la campaña que entonces se hizo contra nosotros por los mismos que gobiernan hoy. Pero nuestra polémica reconoce motivos más limpios. Trágicos aquellos; de trágicos reputamos también, en igual medida, éstos. No mentaríamos siquiera los sucesos de Casas Viejas si a ello no nos empujara la torpeza persecutoria

del fiscal, suscrita y respaldada por el ministro de Justicia. ¿Cómo no hemos de hacer comparaciones? ¿Cómo podemos eludir un contraste de conductas? Cuando acaeció el drama de Casas Viejas nadie encontró cerrado el camino de la crítica. Mucho antes de que las cosas se pusieran en claro, y sin esperar a que se supiera con exactitud lo que en Casas Viejas ocurría, se publicaron a los cuatro vientos—y no, ciertamente, con fines objetivos—relatos en que la verdad se veía desmesuradamente abultada por la intención de los comentaristas. Nadie, sin embargo, les impuso silencio ni mesura. ¡Y qué comentarios eran aquellos! En letras de molde se estampó muchas veces el calificativo de asesinos aplicado a los hombres que entonces gobernaban. Se los acusó de ser responsables conscientes de la salvajada. Se buscaron testimonios falsos y se urdieron turbios enredos para probar lo que no tenía prueba posible. Y el Gobierno soportó impávido, abroquelado en la pureza de su conciencia, la granizada difamatoria. ¿Cuándo ni dónde se ha dicho ahora nada que implique acusación directa para los hombres del anterior Gobierno? Se me permite reproche no nos conculme. Al abordar el tema—no por mezquinos fines políticos, señor fiscal, sino por un imperativo de justicia—no hemos cargado responsabilidades sobre nadie que no sean los autores directos de las anomalías que en Villanueva de la Serena hayan podido cometerse. De poco nos sirve, sin embargo, la plurielidad. A ella responde el señor fiscal, el Gobierno después, poniéndonos mordaza.

Si no hay igualdad entre la conducta que otros periódicos siguieron hace un año y la que nosotros seguimos hoy, menos la hay, evidentemente, entre el proceder del Gobierno republicanosocialista y el del Gobierno azul. Libertad absoluta para la censura—y hasta para el insulto—entonces; absoluto silencio hoy. En algo ha cambiado, efectivamente, la política. Lo difícil será que el Gobierno pueda convencerse de que su sistema es el conveniente. Obligar a mudarse no es disparar, sino escamotear responsabilidades. ¿Las de quién? Es el Gobierno quien debe—con r. s. obligación y con más interés que nadie—concretarlas. No otra cosa le niega a ello o nos impide a nosotros determinados esclarecimientos, es justamente cuando podríamos sentirnos con derecho a sospecha. La torpeza suele tener esas consecuencias.

Se anuncia el despido de obreros de la Constructora Naval

EL FERROL, 22.—La población se halla alarmadísima ante los rumores de un despido de empleados y obreros de la Constructora Naval. Se urrió el Ayuntamiento, enviando un telegrama al presidente del Consejo de administración de la Constructora e e a bando contestación categórica, pues en el caso de confirmarse el rumor habrían de realizarse gestiones para resolver el inminente conflicto.

También de Cartagena se recibió un telegrama anunciando el despido en aquella factoría; pero se confía en que la medida no afecta a los obreros de El Ferrol, donde hay en la actualidad trabajo suficiente para evitarlo.

¿Qué ocurre en teléfonos?

Trabajo tiene, como suele decirse, el hijo del dictador. Si cada vez que se aluda a un acto criminoso de la dictadura se va a sentir aludido y va a dar rienda suelta a la voz de la sangre, sobre no hacerse favor a sí mismo, no ganará para disgustos. Está en la mentalidad política de nuestras clases privilegiadas, primero, el no advertir sus errores y sus fechorías, y después, el confundir la responsabilidad histórica con la responsabilidad familiar. A nadie menos que al hijo de Primo de Rivera le está permitido indignarse por las acusaciones que se lanzan sobre el sistema de los siete años vergonzosos. Sus apellidos son ya una portentosa provocación en la

Grupo parlamentario socialista

El próximo martes, a las dos y media de la tarde, se reunirá en el Congreso la Directiva del Grupo parlamentario socialista.

A las tres se reunirá toda la minoría.

Por la importancia de los asuntos a tratar, se ruega asistan con puntualidad los compañeros diputados.

La Casa del Pueblo de Madrid lleva tres días incomunicada

Desde hace tres días está incomunicada telefónicamente la Casa del Pueblo de Madrid. La sorpresa producida entre cuantos han de utilizar los teléfonos de las organizaciones obreras madrileñas es extraordinaria, ya que la importancia de las mismas requiere que tan importante servicio, como es el de teléfonos, se desarrolle normalmente.

Llamamos la atención a quien correspondiera para que tal anomalía sea corregida inmediatamente.

EL PARLAMENTO EN FUNCIONES

¡SE DA POR VÁLIDAS LAS ACTAS DE PONTEVEDRA!

Desde el escaño

De las conversos, de los lulús y de lo que ni los lulús ni los conversos pueden comprender

Actas. O sea actos harío reprobables. ¿Reprobarlos? ¿Para qué? Ya a contarlos unos atropellos, precisamente a quienes los cometieron...

Margarita NELKEN

A las cuatro y diez, previo el campanillazo de rigor, abre la sesión el señor ALBA. Los escaños, casi desiertos. Tampoco hay apreturas en las tribunas...

Alba, y con muy pocos diputados en los escaños. En el banco azul, los ministros de Industria y Comercio y Gobernación...

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

Se aprobaron numerosos decretos y se hicieron varios nombramientos de altos cargos

Nueva denominación del ministerio de Trabajo

A las once de la mañana se reunió ayer el Consejo de ministros en la Presidencia. La reunión terminó a las dos y media de la tarde. El ministro de la Gobernación manifestó al entrar que iba un poco trastado porque había acompañado al presidente de la República al acto inaugural del Orfanato de El Pardo...

los perros, cuya importancia simbólica a través de la historia conocho. Pero, además, su señoría hace el papel de «Curro Meloján» para el que ya está entendiéndose. Pues hubo época en que su señoría iba a alegrar las jergas de los señoritos...

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

compensa a los generales, jefes, oficiales, clases y soldados del ejército y de la marina que en los últimos sucesos se han distinguido en la prestación y auxilio a las autoridades civiles. También aprobó el Consejo la propuesta de una recompensa honorífica a don Bernardo Giner de los Rios por los eminentes servicios que ha prestado a la República en los problemas de construcciones escolares...

Obras públicas.—Aprobación del proyecto reformado de la carretera de Bañar de Campo del Cazo, sección de Lillo, a Collanzo (Oviedo), que produce un adicional de 298.000 pesetas. Idem del proyecto reformado de la carretera de Grazelema a la de Jerez por Zabana, trazo primero (Cádiz), con un adicional de 117.000 pesetas...

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

El ministro de Trabajo y Previsión social, don Manuel de Irujo, ha presentado al Consejo de ministros un proyecto de ley que modifica la denominación del ministerio de Trabajo y Previsión social, pasando a ser el ministerio de Trabajo y Previsión social...

del aeropuerto de Gando, que dice: "Llegó trimotor, causando júbilo la la." Notas de ampliación. El ministro de Agricultura manifestó ayer en el consejo de por la mañana no se había tratado para nada de temas políticos. Tampoco se habló del levantamiento de los estados de prevención y alarma...

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

Una transferencia de la sucursal del Banco de España en Bilbao, procedente de Madrid y a favor del administrador del «Mensajero del Corazón de Jesús», de 35.900 pesetas. Una transferencia de la sucursal del Banco de España en Bilbao, procedente de Córdoba y a favor del procurador del Colegio de Nuestra Señora de la Antigua, de Oduña, de 550.900 pesetas...

ALPARGATAS SIETEVIDAS DURANTE TRES MESES. Las enfermedades del ESTÓMAGO, INTESTINOS e HÍGADO (ÚLCERA DE ESTÓMAGO, DISPEPSIAS, HIPERCLORHIDRIA, MALAS DIGESTIONES, ETC.) se curan infaliblemente con el empleo de la NEUTRALINA que es el específico más moderno y de fórmula más racional y científica de todos los conocidos. De venta en Farmacias y Centros de especialidades farmacéuticas. laboratorios fede. s.a. teléfono 191-7 madrid

Editoriales

Las bellezas de la civilización burguesa :

El 14 de septiembre último destituyó el Gobierno inglés a un jefe indígena de Bechuanalandia, en el África del Sur. Aquel país no es una colonia, sino un protectorado, y sus habitantes no son, como los de las colonias, súbditos británicos, ni tienen derechos legales reconocidos.

La finanza dentro de los regimenes capitalistas en su relación con el Derecho penal

Que, consiente del espíritu de sacrificio de la Banca, conceder de la justicia de muchas de sus aspiraciones, "defendería en todo momento los intereses de la Banca". (Palabras del actual ministro de Justicia, según el Sol del 21 del actual.)

que pretendía a su vez inculcar en sus súbditos. Y eso no se le podía perdonar. Un menudo incidente ha bastado para desahucarse de él.

NOTAS POLÍTICAS La fisonomía semimogólica del señor Lerroux y la próxima aparición de los señores Guadalhorce y Calvo Sotelo

La semana parlamentaria ha terminado sin que ningún nuevo suceso político haya tenido trascendencia bastante para que se olvide lo ocurrido en la sesión del miércoles. Las derechas creen inminente su ascensión al Poder y los diputados de la C. E. D. A. trazan en los pasillos de la Cámara sus planes de Gobierno.

Los diputados gallegos hicieron ver al ministro la necesidad de que el Gobierno se ocupara urgentemente del asunto, porque para situar un barco español en aquellas aguas se necesitan, por lo menos, ocho o diez días, tiempo durante el cual pueden surgir complicaciones.

Acotaciones políticas El optimismo de los suicidas

Quien se haya cuidado de recoger las opiniones que pudimos llamar más calificadas en torno a los acontecimientos políticos de última hora, podrá medir por ellas el grado de confianza que un republicano—no ya los socialistas—puede tener en la situación presente.

Una protesta por las reiteradas reocurrencias de EL SOCIALISTA

Ayer por la tarde conferenciaron con el ministro de Justicia, para protestar, en nombre de la Ejecutiva del Partido, de la persecución sistemática de que se hace objeto a EL SOCIALISTA, nuestros compañeros Largo Caballero, Prieto y Fernando de los Ríos.

La situación de los españoles en Cuba. El ferrocarril Ferrol-Gijón.

Los diputados gallegos se entrevistaron con el ministro de Estado para informarse de la situación de la colonia española de Cuba, integrada en su mayoría por elementos gallegos.

Aviso a las organizaciones y camaradas

La Directiva del Grupo parlamentario socialista ruega a cuantos compañeros y organizaciones tengan que dirigirse al mismo lo hagan al secretario, Ramón Llamón, Marqués de Cubas, 12, teléfono 13262.

Reunión de la Comisión de Incompatibilidades.

En la Sección quinta del Congreso se reunió ayer por la mañana la Comisión de Incompatibilidades.

Nuevas discrepancias en la "Esquerra"

BARCELONA, 22.—En la reunión celebrada esta mañana por el Directorio de la "Esquerra", presidida por el señor Companys, se acordó sustituir al señor Maciá en las cuestiones que requieren mayor atención y prestigio para obtener el triunfo.

Companys dimite su cargo en el Directorio por creer equivocada la conducta que se quiere seguir en las elecciones municipales

Y otros directivos muestran su disgusto porque se pretenda imponer siempre el criterio de Maciá

En Bilbao

Se hunde un puente metálico

BILBAO, 22.—Esta mañana se hundió el puente metálico que fue retirado días pasados en el barrio de Burceña, sobre el río Cadagua, para ser sustituido por otro de mayores garantías.

En Pamplona

El camarada Zabalza, absuelto

PAMPLONA, 22.—Esta mañana se reunió el Tribunal de urgencia para ver la causa seguida contra el camarada Ricardo Zabalza, secretario de la Unión General de Trabajadores, por injurias al jefe del Estado, publicadas en el semanario socialista TRABAJADORES. El procesado fue absuelto. El fiscal pedía cinco años de prisión. — (Fébus.)

Muerto en accidente del trabajo

TARRAGONA, 22.—En Mora la Nueva fué alcanzado por el tren el factor de la Compañía de M. Z. A. Antonio Berger cuando se hallaba en las faenas del servicio. Sufría tan graves heridas que falleció instantáneamente. — (Fébus.)

Advertisement for 'Amis de la Surtina' featuring the brand name in large letters and the slogan 'EL PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE GUSTO REFINADO Y BUEN PALADAR'.

Movimiento obrero

El miércoles se declararán en huelga mil setecientos obreros de la Construcción

El movimiento lo dirigirá la Federación Local de la Edificación

Ayer, convocados por la Federación Local de la Edificación, se reunieron los obreros que trabajan en los tajos de la Sociedad Fomento de Obras y Construcción, que son unos mil quinientos. En la reunión se informó de que la Empresa citada desde a bastante compañeros. Ante ello, se realizaron numerosas gestiones, incluso en el Jurado mixto, para que esos compañeros, en vez de despedidos, fueran repartidos en diferentes tajos. La Empresa se negó a ello, y entonces se pretendió que los obreros turnaran, a lo que tampoco accedió.

Como la posición en que se ha situado la Empresa de Obras y Construcción es de intangibilidad, en la reunión de ayer se acordó presentar inmediatamente ante las autoridades los oportunos oficios anunciando la huelga para el próximo miércoles, día 27. Por el mismo motivo, y por negarse el patrono señor Lou a que turnen los obreros, se acordó igualmente declarar la huelga el miércoles. Esta huelga afectará a doscientos trabajadores.

Los obreros comenzaron con gran fuerza la acción de intangibilidad en que se ha colorado la clase patronal, al provocar con su proceder una huelga de tanta importancia como ésta. La Federación Local de la Edificación, que se ha encargado de la dirección del movimiento, presentó ayer los oficios de huelga, cumpliendo el mandato recibido de los reunidos.

Los porteros no podrán ser despedidos por abandono del servicio si éste lo atienden sus familiares.

Por el ministerio de Trabajo y Previsión Social han sido aprobados los siguientes acuerdos aclaratorios a las vigentes bases de trabajo para los porteros de Madrid:

1.º Que no pueda ser despedido el portero por abandono del servicio, siempre que lo haya prestado la esposa o algún familiar en las casas en que la costumbre señalaba que la portera era de mujer, cualquiera que sea la retribución que para ella señalen las bases.

2.º Que se considere el cuarto-habitación como una de las formas de remuneración, según es costumbre, y que no se pueda descontar ninguna cantidad por su alquiler.

SE HAN REUNIDO...

La Mutua Obrera.

En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió anoche en junta general extraordinaria La Mutua Obrera, con asistencia de numerosos compañeros. El objeto de la reunión era discutir una propuesta del Consejo consistente en aumentar en una peseta mensual la cotización de los socios familiares y en cincuenta céntimos la de los personales. A cambio de este pequeño aumento, La Mutua Obrera promete ampliar sus ya importantes servicios, estableciendo las especialidades de rayos X, radioterapia, playa de baños de sol artificial para los niños que lo necesitan, laboratorio de análisis clínico y la especialidad de dentista.

La sesión fue presidida por el compañero Wenceslao Carrillo, estableciendo animado debate sobre la proposición, que quedó, finalmente, aprobada por mayoría.

LOS GRUPOS SINDICALES SOCIALISTAS

El de Instaladores y Montadores Electricistas.—Se ruega a los afiliados pasen a la mayor brevedad por Secretaría, para que el Comité les informe de un asunto urgente.

El del Vestido y Tocado.—Se ruega a todos los afiliados a este Grupo se pasen hoy, a las nueve y media de la noche, por la Secretaría para comunicarnos un asunto que les interesa.

LOS JURADOS MIXTOS DE MADRID

El de Camareros y Cocineros.

En la «Gaceta» se ha publicado una orden disponiendo que sean considerados bajo los vocales patronos de las Secciones de Patronos y Camareros y Patronos y Cocineros del Jurado mixto de Hostelería de Madrid, y que en el plazo de veinte días se verifiquen elecciones para la designación de los siete vocales efectivos y otros tantos suplentes.

El de Zapatería.—Por haber dimitido el vocal patrono de la Sección de Zapatería del Jurado mixto de Industrias de la Construcción (Vestido y Tocado) de Madrid don Antonio Vergara Pérez, ha sido designado para sustituirlo don José Fernández Iglesias.

El de Caucho, Celuloide y Linóleo.

El ministerio de Trabajo ha dispuesto que sea nombrado vocal patro-

no suplente de la Sección de Caucho, Celuloide y Linóleo del Jurado mixto de Industrias Químicas de Madrid don Pedro Rodríguez Gómez.

El de Médicos y Practicantes de Mutualidades.

En la «Gaceta» se ha publicado una orden disponiendo que Isabel Ruiz Peñón sea nombrada vocal obrera suplente de la Sección de Matronas, Marantillas del Jurado mixto de Médicos, practicantes y demás especialidades al servicio de Sociedades y Mutualidades benéficas.

OTRAS NOTICIAS

Es atendida una petición de los Constructores de Carruajes.

En virtud de una instancia de la Sociedad de Obreros Constructores de Carruajes de Madrid, la «Gaceta» de ayer publicó una orden disponiendo que la profesión de platinista de automóviles se halle comprendida entre las que integran el Jurado mixto de Constructores de carruajes.

Una disposición sobre las Secciones de Lavado y Planchado del Jurado mixto de la Confección.

Accediendo a una petición de la Sociedad de Obreros Tintoreros, Quitamanchas y Similares de Madrid, se ha dispuesto por el ministerio de Trabajo que las Secciones de Lavado y planchado mecánico y lavado y planchado manuales, que en la actualidad figuran incorporadas al Jurado mixto de Servicios de Higiene, pasen a figurar en el de Industrias de la Confección (Vestido y Tocado).

De interés para los servicios auxiliares de espectáculos.

Como consecuencia de un escrito dirigido al ministerio de Trabajo por los vocales obreros de la Sección de Servicios auxiliares de Espectáculos del Jurado mixto correspondiente, la «Gaceta» de ayer publicó una orden en la que se declara que la Sección indicada se refiere y comprende a todos los servicios y profesionales incluidos en la denominación general de Auxiliares de Espectáculos.

Carnet del militante

Partido Socialista.— Afiliados directos de nuevo ingreso.

Rafael Narcos Fernández, La Solana-Peñas de San Pedro (Albacete); Germán Pérez y Pérez, La Guardiaña (Ornse); José Herrero García, Sás-

Diputación Provincial

Se aprueban los presupuestos para el año próximo

La Comisión gestora de la Diputación Provincial se reunió anoche con carácter extraordinario con el fin de discutir el dictamen de la Comisión de Presupuestos para el año próximo. Presidió el señor Salazar Alonso.

Dió comienzo la sesión a las diez de la noche. Previamente, el señor Cantos, presidente de la Comisión, hizo un resumen de la labor realizada, destacando algunos puntos de la Memoria que tienen cierta novedad e interés.

Se acuerda previamente discutir la totalidad de la Memoria, presentándose después enmiendas parciales, por los gestores que lo estimen oportuno, a los puntos de que consta la misma.

El primero que hace uso de la palabra es el señor García Moro, que consume un turno en contra de la totalidad, según él, aunque todos quedan convencidos de que su intervención ha servido solamente para exponer diferentes enmiendas a la Memoria. Así lo hace ver el señor Cantos. Con su intervención se ha perdido inútilmente media hora, ya que anuncia al finalizar su propósito de repetir todo lo dicho en los puntos oportunos del dictamen.

Con esta intervención se da por concluida la impugnación a la totalidad. Comienza la lectura de las partes de que consta el dictamen.

Se aprueban sin discusión los capítulos siguientes: Rentas, bienes provinciales; subvención y donativos; eventuales y extraordinarios e indemnizaciones; derechos y tasas; arbitrios provinciales; impuestos y recursos cedidos por el Estado; cesiones de recursos municipales; ingresos provinciales; multas y reintegro.

Todos ellos corresponden a capítulo de Ingresos, y suman en total la cantidad de 19.461.153,63 pesetas. Páase a discutir el presupuesto de gastos.

Bibliografía

MEDIOS PARA EVITAR EL EMBARAZO

Prácticos, sencillos. Varias demostraciones. Grabados. Láminas a color. Libro indispensable. Nueva edición del doctor Hardy, 7 pesetas. Envío reservado. CULTURA SEXUAL. Apartado 887. Moratín, 49 (paseo del Prado), Madrid.

OFERTA ESPECIAL. HASTA EL 31 DE ESTE MES, y para hacer llegar nues- tra ejecución artística a todos los rincones de España, haremos a toda persona que nos envíe o entregue una fotografía: Una sortija de señora o caballero, en oro bajo, con fotomante, o un par de gemelos chapados con dos fotomante, o un semiesmalte ejecutado al pastel, 15 por 21 centímetros, ovalado, con precioso marco de metal dorado, por 11,75 pesetas, costa única de la montura. Los pedidos de provincias agregarán 0,50 pesetas para gastos, y si es a reembolso, cargaremos 1 peseta, y al enviar la foto deberán mandar la medida por una anilla o hilo. PARIS-ARTISTIQUE. Mayor, núm. 73. Sec. S. MADRID

¿Sufre usted del ESTOMAGO? Tome DIGESTONA (Chorro) Y TERMINARAN SUS SUFRIMIENTOS. Venta en farmacias y droguerías. CIA 3,55. - Timbre incluido. Exigir la legítima DIGESTONA (Chorro). Gran Premio y Medalla de Oro en Exposición de Higiene de Londres.

RADIO

Programas para hoy.

UNION RADIO. (EAJ 7. 424,3 metros.) De 8 a 9: Diario hablado «La Palabra».

De 11,45 a 12,15: Nota de síntesis. Calendario astronómico. Sintonía. Recetas culinarias por don Gonzalo Avello. Campanadas de Gobernación. «La Palabra»: Resumen de noticias. Disposiciones oficiales. Opciones y concursos. Gacetas. Bolsa de trabajo. Programas del día. Señales horarias. Fin de la emisión.

De 14 a 16: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Boletín meteorológico. Cartelera. «El puño de rosas» (marcha). Chapi; «Albino» (tango). A. J. Pasenti; «La arlesiana» (adagio). Bizet; «Festa n'a Tolda» (rapsodia gallega). Freire; «La traviata» (Paris). Verdi; «Pot-pourri de valses». Kobrecht; «Dos canciones populares rusas», arr. Nekrasoff; «El amor brujo» (romance del pescador). Falla; «Mentirillas» (fox). Donaldson; «Doña Francisquita» (el marabú). Romero, Fernández Shaw y Vives; «La campanella». Paganini-Liszt; «Romeo y Julieta» (scherzo). Berlioz. «La Palabra»: Información cinematográfica, por Manuel Villegas López. Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 15,40. Fin de la emisión.

De 19 a 20,30: Campanadas de Gobernación. Cotizaciones de Bolsa. «Memorias del día». Ciclo de charlas afirmativas, por don Teodoro de Irujo. Música de baile. Curso de divulgación de higiene escolar (última conferencia): «Higiene mental», por don Gregorio Hernández de la Herrera, director de la Escuela de Ciencias. Continuación de la música de baile. «La Palabra»: Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 20,15. Fin de la emisión.

A las 21,15: Curso de Lengua inglesa, por Mr. Phillips.

De 21,30 a 24: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. «La Palabra», diario hablado; Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 21,15. Teatro radiofónico: Estreno en España de la radiocomedia en un acto, original de José S. Santonja, «Los malines de Nochebuena». (Estas obras serán interpretadas por los artistas de Unión Radio.) «La Palabra»: Resumen de noticias de todo el mundo. Última hora. Noticias recibidas después de las 23,30. Campanadas de Gobernación. Cierre de la estación.

El enfermo sufrió anoche un retroceso en su dolencia

BARCELONA, 22 (12 n.)—Esta noche ha sufrido un retroceso en su enfermedad el señor Maciá. Su estado vuelve a inspirar algunos cuidados.

El parte facilitado por los médicos dice: «El presidente de la Generalidad, en el quinto día después de la intervención, no ha presentado ninguna complicación postoperatoria, pero persisten síntomas intestinales que motivan en estos momentos algunas reservas en el pronóstico».

El presidente de la República se ha interesado por teléfono por el estado del enfermo.—(Febus.)

BARCELONA, 23 (1,30 m.)—La gravedad del señor Maciá se acentúa. A las doce de esta noche lan sido trasladados al Palacio de la Generalidad los consejeros de la misma, los familiares del señor Maciá y el presidente del Parlamento catalán.

Hemos preguntado al señor Gassol acerca del estado del enfermo, y nos ha dicho: «Francamente mal. Esta impresión pesimista la han ratificado, a la una de la madrugada, los médicos, diciendo que, salvo un cambio imprevisto, era cuestión de horas».

El único que ha disendido de este pesimismo ha sido el doctor Soler y Pla.—(Febus.)

BARCELONA, 23 (2,30 m.)—A las dos de la madrugada han salido del Palacio del Generalidad Dencás, Santaló y Agudé y otras personalidades de la «Esquerra».

El señor Dencás nos ha dicho: «El estado del presidente es grave, pero no gravísimo. Desde luego, hay intencional. Hasta las ocho o las nueve de la mañana no se producirá una crisis que agrave al enfermo, la que antes de esa hora puede también resolverse favorablemente».—(Febus.)

La sustitución de las monjas.

Al discutirse la dotación correspondiente al Hospital Provincial, el compañero Ovejero, en el punto de Personal auxiliar y subalterno, presenta una enmienda pidiendo la restricción del número de las Hermanas de la Caridad, que alcanza a 100 en el citado edificio de la Corporación, máxime cuando hay 44 enfermeras y 55 más que ingresan con el próximo presupuesto.

Como es natural, se rechaza la propuesta.

Continúa la discusión, aprobándose los puntos restantes. El resumen general de gastos asciende a pesetas 19.444.887,42.

Concluida la discusión del presupuesto, por no haber más puntos a tratar en el orden del día, se levanta la sesión.

Los republicanos

Partido R. R. S. I.

La conferencia que don Marcelino Domingo debía dar ayer viernes sobre «Las Izquierdas españolas y el actual momento político» no pudo efectuarse porque el Gobierno, en atención al estado de alarma, no la autorizó.

De igual manera han suspendido las autoridades la celebración de la asamblea extraordinaria que para reforma del reglamento de la Agrupación de Madrid se había anunciado para hoy sábado por la noche.

Lo que se comunica a los afiliados para que sepan a qué obedece la suspensión de ambos actos.

Se advierte a todos los afiliados de la Agrupación radical socialista independiente (plaza del Callao, 4, Palacio de la Prensa), así como a cuantos con la misma simpatía, que ha sido am-

EL SOCIALISTA

RADIO

Programas para hoy.

UNION RADIO. (EAJ 7. 424,3 metros.) De 8 a 9: Diario hablado «La Palabra».

De 11,45 a 12,15: Nota de síntesis. Calendario astronómico. Sintonía. Recetas culinarias por don Gonzalo Avello. Campanadas de Gobernación. «La Palabra»: Resumen de noticias. Disposiciones oficiales. Opciones y concursos. Gacetas. Bolsa de trabajo. Programas del día. Señales horarias. Fin de la emisión.

De 14 a 16: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Boletín meteorológico. Cartelera. «El puño de rosas» (marcha). Chapi; «Albino» (tango). A. J. Pasenti; «La arlesiana» (adagio). Bizet; «Festa n'a Tolda» (rapsodia gallega). Freire; «La traviata» (Paris). Verdi; «Pot-pourri de valses». Kobrecht; «Dos canciones populares rusas», arr. Nekrasoff; «El amor brujo» (romance del pescador). Falla; «Mentirillas» (fox). Donaldson; «Doña Francisquita» (el marabú). Romero, Fernández Shaw y Vives; «La campanella». Paganini-Liszt; «Romeo y Julieta» (scherzo). Berlioz. «La Palabra»: Información cinematográfica, por Manuel Villegas López. Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 15,40. Fin de la emisión.

De 19 a 20,30: Campanadas de Gobernación. Cotizaciones de Bolsa. «Memorias del día». Ciclo de charlas afirmativas, por don Teodoro de Irujo. Música de baile. Curso de divulgación de higiene escolar (última conferencia): «Higiene mental», por don Gregorio Hernández de la Herrera, director de la Escuela de Ciencias. Continuación de la música de baile. «La Palabra»: Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 20,15. Fin de la emisión.

A las 21,15: Curso de Lengua inglesa, por Mr. Phillips.

De 21,30 a 24: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. «La Palabra», diario hablado; Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 21,15. Teatro radiofónico: Estreno en España de la radiocomedia en un acto, original de José S. Santonja, «Los malines de Nochebuena». (Estas obras serán interpretadas por los artistas de Unión Radio.) «La Palabra»: Resumen de noticias de todo el mundo. Última hora. Noticias recibidas después de las 23,30. Campanadas de Gobernación. Cierre de la estación.

El enfermo sufrió anoche un retroceso en su dolencia

BARCELONA, 22 (12 n.)—Esta noche ha sufrido un retroceso en su enfermedad el señor Maciá. Su estado vuelve a inspirar algunos cuidados.

El parte facilitado por los médicos dice: «El presidente de la Generalidad, en el quinto día después de la intervención, no ha presentado ninguna complicación postoperatoria, pero persisten síntomas intestinales que motivan en estos momentos algunas reservas en el pronóstico».

El presidente de la República se ha interesado por teléfono por el estado del enfermo.—(Febus.)

BARCELONA, 23 (1,30 m.)—La gravedad del señor Maciá se acentúa. A las doce de esta noche lan sido trasladados al Palacio de la Generalidad los consejeros de la misma, los familiares del señor Maciá y el presidente del Parlamento catalán.

Hemos preguntado al señor Gassol acerca del estado del enfermo, y nos ha dicho: «Francamente mal. Esta impresión pesimista la han ratificado, a la una de la madrugada, los médicos, diciendo que, salvo un cambio imprevisto, era cuestión de horas».

El único que ha disendido de este pesimismo ha sido el doctor Soler y Pla.—(Febus.)

BARCELONA, 23 (2,30 m.)—A las dos de la madrugada han salido del Palacio del Generalidad Dencás, Santaló y Agudé y otras personalidades de la «Esquerra».

El señor Dencás nos ha dicho: «El estado del presidente es grave, pero no gravísimo. Desde luego, hay intencional. Hasta las ocho o las nueve de la mañana no se producirá una crisis que agrave al enfermo, la que antes de esa hora puede también resolverse favorablemente».—(Febus.)

La sustitución de las monjas.

Al discutirse la dotación correspondiente al Hospital Provincial, el compañero Ovejero, en el punto de Personal auxiliar y subalterno, presenta una enmienda pidiendo la restricción del número de las Hermanas de la Caridad, que alcanza a 100 en el citado edificio de la Corporación, máxime cuando hay 44 enfermeras y 55 más que ingresan con el próximo presupuesto.

Como es natural, se rechaza la propuesta.

Continúa la discusión, aprobándose los puntos restantes. El resumen general de gastos asciende a pesetas 19.444.887,42.

Concluida la discusión del presupuesto, por no haber más puntos a tratar en el orden del día, se levanta la sesión.

Los republicanos

Partido R. R. S. I.

La conferencia que don Marcelino Domingo debía dar ayer viernes sobre «Las Izquierdas españolas y el actual momento político» no pudo efectuarse porque el Gobierno, en atención al estado de alarma, no la autorizó.

De igual manera han suspendido las autoridades la celebración de la asamblea extraordinaria que para reforma del reglamento de la Agrupación de Madrid se había anunciado para hoy sábado por la noche.

Lo que se comunica a los afiliados para que sepan a qué obedece la suspensión de ambos actos.

Se advierte a todos los afiliados de la Agrupación radical socialista independiente (plaza del Callao, 4, Palacio de la Prensa), así como a cuantos con la misma simpatía, que ha sido am-

plado el plazo de rectificación del padrón, el cual podrá serlo hasta el día 31 del corriente mes.

Para la rectificación del Censo también ha sido acordada otra fecha, siendo ésta la del día 13 al 27 del próximo mes de enero, lo que se comunica a cuantos se hallen en la necesidad de hacer alguna nueva inclusión o aclarar errores observados en las últimas elecciones.

La Agrupación radical socialista independiente tiene establecido un servicio para hacer por su mediación cuantas modificaciones sean precisas en el Censo y así evitar las molestias que puedan originarse a sus afiliados y simpatizantes al tener que acudir personalmente a las oficinas de Estadística municipal; servicio que funciona desde las diez de la mañana a las nueve de la noche en el domicilio social de la misma, lo que se comunica con extraordinario interés con objeto de evitar el que se repita el caso de no poder votar muchos ciudadanos republicanos de izquierda, cosa ésta que se ha dado con increíble frecuencia en las pasadas elecciones.

Parece que va a ser trasladado Sanjurjo

SANTANDER, 23 (1 m.)—A pesar de la enorme reserva que en los centros oficiales se guarda, se da como seguro que muy en breve Sanjurjo será trasladado desde la colonia penitenciaria del Dueso a otra prisión de Valladolid o Medina del Campo. También se da como cierto el ausentarse de Santonja la familia de Sanjurjo.

Hemos querido obtener alguna confirmación del director del penal; pero éste no aventuró la menor palabra relacionada con dicho traslado.—(Febus.)

La verdad de lo ocurrido en el Fomento de las Artes

Recibimos la siguiente nota: Camarada director de EL SOCIALISTA: En vista de los sucesos ocurridos en el centro cultural Fomento de las Artes, la Asociación escolar, ante las informaciones tendenciosas publicadas en algunos diarios, le ruega la inserción de lo siguiente: 1.º Que todos los escolares están de acuerdo unánimemente en que no puede figurar en nuestra biblioteca la revista fascista «O. N. S.», ya que es el portavoz de una ideología que no sólo va contra la cultura, sino que también va en contra de los intereses de la clase trabajadora. Que no hubo discusión, ni reyerta, por lo tanto, entre los escolares, por lo anteriormente expuesto. 2.º Que sólo se produjo la colisión cuando unos veinticinco elementos ajenos por completo a nuestra entidad, a una señal de pito, sacaron porras y pistolas, y dando vivas al fascio y a la Jons, intentaron asaltar nuestro Centro, siendo rechazados energicamente por los socios y alumnos, que restablecieron, además, inmediatamente el orden, sin que ocurrieran fuerzas de asalto, y que fué herido por los canallas fascistas nuestro compañero José Luis Fuentes Otero, al cual le amenazaron con que volverían a intentar el asalto.

CINES Y TEATROS

TEATRO ESPAÑOL.—Reposición de «La Cenicienta».

En el teatro Español se sigue el ciclo Benavente, reponiéndose obras de don Jacinto, para contribuir al movimiento que ha de erigirse en su honor, del que José María Palma, el escultor granadino, ha de hacer la efigie de Benavente.

Anoche, atendiendo a este propósito y teniendo también en cuenta estos días, propicios a las representaciones infantiles, se repuso «La Cenicienta», con el esplendor y la admirable postura escénica que sólo en el marco del Español puede ofrecerse. Margarita Xirgu y los demás intérpretes escucharon muchos aplausos, bien gozosos y entusiastas, como procedentes del auditorio infantil que los otorgaba.

VICTORIA.—«Gumersindo, delincuente, de Torrado y Navarro.

¿No quieres caído? ¡Tres tazas! En este caso han sido dos, pero bien colonnadas. La de anteanoche, del teatro Cervantes, y la de anoche, del Victoria, «Gumersindo, delincuente». Los señores Torrado y Navarro plantean su ofensiva contra el público y sus magníficos ataques al teatro combatiendo en dos flancos y disparando su metralla por partida doble. Probablemente lo que les interesa es eso: la partida doble, técnica de contabilidad. Inscríbiremos en el «doble» estas dos obras, aunque mejor sería pasarlas a «afalidos».

«Gumersindo, delincuente», la obra estrenada anoche, la clasifican los autores de farsa cómicodramática. Están en su derecho para ello, que nosotros queremos respetar, aunque no intentemos obtener una explicación. En este encañado y duro campo de obras malas es seguro que nuestra imparcialidad nos llevaría a proclamar vencedores a los señores Torrado y Navarro. Codiciado es el trofeo que se llevan; pero lo alcanzaron con justicia. «Gumersindo, delincuente» ¡Qué terrible error judicial! Si alguien ha delinquido son los autores.—C. S.

CORDOBA, 22.—Mañana se reunirá el Tribunal de urgencia con motivo de haber entregado al gobernador el juez especial militar del sumario de los sucesos de Bujalance una diligencia relativa al puente Canatejo, donde fueron muertos los dos individuos que iban conduciendo.

Las diligencias serán también enviadas al auditor de Guerra.

En Bujalance se reconstruye el suceso en presencia de muchos obreros aculturados de aquellos contornos. De la reconstrucción se han hecho fotografías, que se unirán al sumario.

Parece que hay varios sumarios terminados, que se someterán al Tribunal de urgencia, en el que se piden penas que oscilan entre diez y doce años de prisión.

Mañana mismo el Tribunal verá la causa instruida por el Juzgado de Cádiz por delito de injurias a los agentes de la autoridad contra Manuel Roldán Martínez.—(Febus.)

Una absolución y una condena en Girona.

GERONA, 22.—Hoy han sido vistas por el Tribunal de urgencia dos causas: una contra Juan Salvador, acusado de tenencia ilícita de armas. Salvador fué absuelto. La otra fué contra Francisco Méndez, acusado de tenencia de armas, reparto de hojas de propaganda anarquista y considerado como complicado en un envío de bombas a Palamós. Ha sido condenado a cuatro meses y un día de arresto.—(Febus.)

Varias condenas en Pontevedra.

PONTEVEDRA, 22.—Hoy se vieron cuatro causas en el Tribunal de urgencia, todas ellas procedentes del Juzgado de Tuy. Juan Enrique Fernández Díaz y Félix García Céspedes fueron condenados a cuatro meses y un día de arresto por tenencia ilícita de armas. Manuel Pérez de Sada, acusado del mismo delito, ha sido absuelto, y Manuel Puente Fernández, chofer, por negarse a parar el auto que conducía, a requerimiento de la autoridad, ha sido condenado a dos meses y un día de arresto y 250 pesetas de multa.—(Febus.)

OPOSICIONES A INTERVENTORES DEL ESTADO

en Ferrocarriles, 50 plazas con 6.000 pesetas. Título: Bachiller o Perito mercantil. Edad: 21 a 35 años. Instancias hasta el 31 de marzo 1934. Exámenes en mayo. Para el programa oficial, que regalaemos, «Nuevas Contestaciones» y preparación en las clases o por correo. CON PROFESOR. RADO DEL CUERPO, diríjanse al «INSTITUTO REUS», PRECIADOS, 23, y PUERTA DEL SOL, 12. Éxitos: En las últimas oposiciones a dicho Cuerpo ingresamos el 80 por 100 de nuestros alumnos.

GOMAS HIGIENICAS

«La Ideal»-Jardines, 21

Clase especial, 3 pesetas docena.

COOPERATIVA OBRERA

«LA DIGNIDAD»

PETREL (ALICANTE)

Obreros: Comprad vuestros géneros en la Cooperativa Obrera. Calidad y peso justo.

CARMENA, SASTRERIA

CREDITOS A DIEZ MENSUALIDADES, PRECIOS DE CONTADO DUQUE DE ALBA, 4, y PRÍNCIPE, 24-Teléfonos 72949 y 25666

TAXISTAS

antes de comprar o cambiar vuestro automóvil, ved el NUEVO FAMILIAR PEUGEOT 1934 y encontraréis MEJOR PRECIO y más facilidades para salir a trabajar al día siguiente. T R E M A VILLANUEVA, 23

BLNORRAGIA

(PURGACIONES)

ve todas sus manifestaciones: URTRITIS, PROSTATITIS, GONORRAGIA, GONORRAGIA, etc. en el hombre y VULVITIS, VAGINITIS, TRICHOITIS, CISTITIS, ANEXITIS, FLUJOS, etc. en la mujer, por crónicas y rebeldes que sean, se combaten de una manera cómoda, rápida y eficaz, con los CACHETS del Dr. SOIVRE

que depuran la sangre y los humores, comunican a la orina sus maravillosas propiedades antisépticas y microbicidas, sus admirables resultados no experimentan a las primeras tomas, la mejor prueba basta el completo y perfecto restablecimiento de todo el aparato genito-urinario, curándose el paciente por sí solo sin inyecciones, lavados, aplicaciones de sondas, bujías, etc., tan peligrosos siempre por las complicaciones a que exponen y nadie se entera de su enfermedad.

Basta tomar una caja para convencerse de ello. Exigir siempre los CACHETS DEL DR. SOIVRE y no admitir sustituciones interesadas de escaso o nulo resultado. Venta a 6,60 ptas. caja en las farmacias de España, Portugal y América

AVILESES, MONTANCHEZ, SERRANOS, TREVELEZ - PROPIOS PARA REGALOS - DEPÓSITO PROPIO EN LAS ROZAS - VIUDA DE PAULINO SANIZ - HORTALEZA, 22 (Ricoconada) - MADRID-Teléf. 16102

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes 2,50 ptas.
Provincias, trimestre 9,-
25 ejemplares, 1,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

Nota internacional

Otro nuevo tropiezo

La virtual ruptura de relaciones comerciales entre Francia y Alemania cobra una importancia considerable en estos momentos de honda crisis por que está pasando Europa. Ha de repercutir extensamente en la caja sonora de la política internacional; pero de modo especial en las negociaciones en curso entre las grandes potencias occidentales. Negociaciones que giran, precisamente, en torno al conflicto latente siempre entre la República vecina y el Reich. No iban por camino de rosas, y este nuevo tropiezo viene a empeorar todavía una situación ya bastante difícil.

Llegó ayer sir John Simon a París e inmediatamente confirió con su colega francés, Paul Boncour. Es propósito del ministro de Negocios extranjeros de la Gran Bretaña visitar luego a los dos dictadores fascistas, Mussolini e Hitler, adoptando en este torneo diplomático la actitud de árbitro que anhela para Inglaterra. Pero todo el talento de amable conpedador que pueda tener el liberal-conservador Simon no es probable que sea de mucha eficacia para su empeño. Hasta ahora no ha cosechado, ciertamente, muchos laureles en el Foreign Office. Sus conocidas debilidades por el imperalismo japonés y en general por la zona más reaccionaria de la política internacional no le califican para enmendar los graves errores cometidos en Ginebra—en los que el actual Gobierno británico tiene su parte principal de culpa—. Poco cabe esperar, pues, de la nueva serie de conversaciones que han de celebrarse durante las vacaciones de fin de año. Los días que pasan agravan y aumentan la tensión en vez de aminorarla.

La situación en Cuba

Han dimitido tres ministros

LA HABANA, 22.—Se ha producido la crisis parcial del Gobierno. Han dimitido los ministros Domingo Camargo, Gustavo Moreno y Ramiro Capablanca. —(United Press.)

Megalomanía fascista

Mussolini quiere ser el mediador entre Asia y Occidente

ROMA, 22.—Esta mañana se ha celebrado la sesión de apertura del Congreso de Estudiantes Asiáticos, al que asisten unos seis mil estudiantes.

A la sesión de apertura asistió el presidente del Consejo, señor Mussolini, que con tal motivo pronunció un discurso, en el que dijo, entre otras cosas:

«Hoy, Roma y el Mediterráneo, con el renacimiento fascista, se preparan a resucitar sus funciones unificadoras entre Oriente y Occidente, de cuya unión, en tiempos de la Roma antigua, nació la civilización europea.»

En la U. R. S. S.

Las mujeres participan en la defensa de la Revolución proletaria

BERLIN, 22.—Comunican de Moscú que la organización Ossoviatchin ha decidido organizar dieciocho destacamentos de cazadores, integrados únicamente por mujeres. El mando de éstos será confiado a una mujer que acaba de salir de la Escuela central militar con el título de jefe de Estado Mayor.

La misma información dice que en la actualidad reciben instrucción militar en Rusia 21.000 mujeres.

La crisis europea

Francia y Alemania rompen sus mutuas relaciones comerciales

BERLIN, 22.—Se ha dado una noticia oficial, que han reproducido la mayor parte de los periódicos nacionalsocialistas, a propósito de la ruptura de las negociaciones comerciales entre Alemania y Francia.

La nota declara especialmente que el giro de las relaciones comerciales ulteriores entre los dos países dependerá del carácter de las medidas que adopte el Gobierno francés. —(Fabra.)

Motivos de la ruptura.—Medidas restrictivas que Francia se prepara a adoptar.

PARIS, 22.—Las proposiciones definitivas hechas por el Gobierno francés, y que han sido rechazadas por Alemania, comprendían la reducción de algunos contingentes de importación, pero también tenían, como contrapartida, el aumento, con relación a las primitivas proposiciones, del número de artículos sobre los cuales se concederían aumentos posteriormente.

Por otra parte, una cláusula prohibía el empleo en el mercado francés de los arserips o títulos negociables en Bolsa, representativos del va-

larios comenzaron inmediatamente las conversaciones sobre la actual situación de Europa. —(Fabra.)

John Simon confirió sobre cuestiones internacionales con los señores Chautemps y Boncour.

PARIS, 22.—Sir John Simon, ministro de Negocios extranjeros de Gran Bretaña, fue hoy huésped del señor Paul Boncour, ministro de Negocios extranjeros francés, en el Quai d'Orsay, donde el señor Simon llegó a las once y cuarenta y cinco. Al almuerzo ofrecido en su honor por el señor Boncour asistió el señor Chautemps, presidente del Consejo; lord Tyrrel, embajador de Gran Bretaña en París; señor Arenol, secretario general de la Sociedad de Naciones, y varios otros ministros y altas personalidades.

Después del almuerzo, sir John Simon y Paul Boncour reanudaron su

La "reconstrucción" del paraíso capitalista

Roosevelt emprende una nueva política de la plata a base del Convenio de Londres

WASHINGTON, 22.—El presidente Roosevelt ha ratificado el acuerdo sobre plata que se hizo en la Conferencia Económica de Londres con España, México, India y otros países.

Se sabe que de los 24 millones de onzas de plata que los Estados Unidos utilizan anualmente, 12 de esos millones serán usados para invertirlos en moneda de plata, y los restantes, hasta 24, serán guardados en el Tesoro como plata en barras. El Gobierno pagará ahora a 64,5 centavos la onza, lo que representa una alza en el precio actual en relación con el anterior, de 10 centavos.

Esta nueva política de la plata ha sorprendido al mundillo de Wall Street. Se cree que esta política tiene por objeto subir el índice general de los precios domésticos; pero se estima que el alza en el precio de la plata no tendrá mucho efecto sobre el precio mundial de este metal, en vista

de que los Estados Unidos producen solamente un sexto de la producción total del mundo. —(United Press.)

La noticia produce alza en Bolsa.

NUEVA YORK, 22.—Hoy experimentaron una alza de un punto a cuatro en el mercado los precios de los títulos. Esta subida es resultado de la declaración de la nueva política sobre la plata anunciada por Roosevelt. —(United Press.)

La enemiga de Ford a las disposiciones de la N. R. A.

WASHINGTON, 22.—La Federación del Trabajo prepara sus cargos contra Henry Ford por violaciones del Código del automóvil, y el presidente de la Federación, Mr. William Green, ha dicho al general Johnson que los fundamentos y documentación de los cargos contra Ford serán entregados a la N. R. A. —(United Press.)

El conflicto del Chaco

Se propone el arbitraje de la Comisión de la S. de N. sobre la supuesta violación del armisticio

MONTEVIDEO, 22.—El Subcomité del Chaco ha pedido al presidente del Paraguay, señor Ayala, que acepte la Delegación que nombra la Comisión de la Sociedad de Naciones en el Chaco, con el fin de aclarar la alegada violación de la tregua entre Paraguay y Bolivia, pues los bolivianos acusan a los paraguayos de que éstos conquistaron el fuerte Muñoz después de entrar en vigor el armisticio.

El presidente de Bolivia, señor Salamanca, ha recibido también un mensaje para que apruebe el nombramiento de la Delegación investigadora. —(United Press.)

LA PAZ, 22.—El general Hans Kundt, ex jefe del estado mayor, ha sido nombrado jefe de la Comisión del Gobierno de consejeros militares. —(United Press.)

Una Comisión del Congreso Panamericano tomará parte en las negociaciones.

MONTEVIDEO, 22.—Se espera que la Conferencia Panamericana termine el domingo sus deliberaciones; pero quedará una Comisión, que intervendrá también en las negociaciones de paz en la cuestión del Chaco, negociaciones que se cree durarán varias semanas. —(United Press.)

Política francesa

El Grupo parlamentario socialista acuerda votar el proyecto de empréstito

PARIS, 22.—A primera hora de la tarde se reunió el Grupo socialista, y decidió por 28 votos contra 4 votar el proyecto de empréstito depositado ayer sobre la Mesa de la Cámara por el ministro de Hacienda, y abstenerse sobre los proyectos provisionales de enero y febrero, presentados por el ministro el mismo tiempo que el proyecto anterior. —(United Press.)

Hay emitir un informe sobre el proyecto de saneamiento financiero a la Comisión senatorial de Hacienda.

PARIS, 22.—La Comisión senatorial de Hacienda dará mañana por la mañana su opinión acerca del proyecto de saneamiento financiero, cuyo examen ha comenzado esta tarde.

La Comisión ha estado de acuerdo con la Cámara acerca de determinados puntos de detalle; pero en lo que se refiere a los artículos esenciales del proyecto ha separado los textos que

ya había votado anteriormente, entre ellos el artículo 12 bis, que se refiere a la sustitución de la tasa de circulación por un impuesto sobre la gasolina. —(Fabra.)

Comienza la discusión del proyecto de organización aduanera.

PARIS, 22.—Después de adoptar sin debate varios proyectos de ley, la Cámara de Diputados, en la sesión celebrada esta tarde, ha abordado la discusión del proyecto de ley relativo a fijar la organización aduanera y fiscal del territorio francés, escuchando el informe presentado por el señor Reilly sobre la cuestión de las zonas francas entre Francia y Suiza.

Después de hacer uso de la palabra varios oradores sobre este asunto de las zonas francas, habló el señor Boncour, quien dió las gracias a todos los oradores por haber aprobado el

proyecto, que viene a reglamentar una situación delicada.

El señor Boncour añadió: «Es necesario llegar a un amodus vivendum, y estoy convencido de que llegaremos a encontrar las soluciones más adecuadas y el Gobierno francés estará dispuesto a suscribir las.»

El proyecto fue finalmente adoptado por 582 votos contra ninguno. —(Fabra.)

El ministro inglés abandonó el Quai d'Orsay a las cuatro de la tarde. Unas horas después se facilitó a la prensa un comunicado en el que se indica que sir John Simon aprovechó su paso por París para conversar con el presidente del Consejo y el ministro de Negocios extranjeros de Francia. Los ministros procedieron a un completo y amistoso intercambio de puntos de vista sobre las cuestiones internacionales de viva actualidad. Examinaron especialmente las perspectivas de acuerdo para la reanudación de los trabajos de la Conferencia del Desarme, y reconocieron la necesidad de mantener intacto el prestigio de la Sociedad de Naciones. Sir John Simon sale mañana por la mañana para Italia y pasará las Pascuas en Capri. —(United Press.)

El Congreso del Partido Obrero Belga

BRUSELAS, 22.—Como estaba anunciado, el domingo 24 se reunirá en el salón de fiestas de la Casa del Pueblo de Bruselas, bajo la presidencia de Emilio Vanderveide, el Congreso extraordinario del Partido Obrero Belga, para tratar exclusivamente del plan de acción inmediata ideado por el camarada Henri de Man y adoptado por el Comité ejecutivo del Partido.

Se abrirá el Congreso a las diez de la mañana, y Vanderveide expondrá las causas que han movido a convocar el Congreso. Seguidamente hablará Henri de Man, autor del plan y ponente del mismo, para explicar su alcance y la necesidad de aprobarlo con objeto de llevarlo a la práctica lo antes posible.

Créese que el plan será aprobado, porque la mayoría de las Federaciones Provinciales del Partido lo han discutido ya ampliamente y han manifestado su conformidad con él.

Además se darán gracias al Altísimo por haber permitido la formación de una Alemania nacionalista. —(Fabra.)

La peste parda

Hitler ordena a la Iglesia fascista dar gracias a Dios por el triunfo de la barbarie nazi.

BERLIN, 22.—Por disposición de las autoridades eclesiásticas evangélicas, en todas las iglesias alemanas se rezará en adelante por el presidente del Reich, por el canciller y por el Gobierno.

Además se darán gracias al Altísimo por haber permitido la formación de una Alemania nacionalista. —(Fabra.)

Empiezan las represalias por el proceso del Reichstag.

BERLIN, 22.—En vísperas de dictar sentencia en el proceso seguido por el incendio del Parlamento alemán, un Tribunal de Berlín ha condenado a tres años de prisión al maquinista Sonke, acusado de jurar en falso en el citado proceso al prestar declaración el día 30 de octubre. —(United Press.)

Noticiero del extranjero

Las lluvias ocasionan derrumbamientos en varios pueblos italianos.

ROMA, 22.—A consecuencia de las incesantes lluvias se han derrumbado varios edificios en la provincia de Cosenza.

En Montalto han perecido cuatro personas a consecuencia del derrumbamiento de un inmueble. —(Fabra.)

Nuevo vicepresidente de la Federación Internacional de Periodistas.

RENNES, 22.—Durante la sesión celebrada hoy por el Congreso de la Federación Internacional de Periodistas, ha sido elegido vicepresidente de dicha Federación el señor Montarros, de la Asociación de la Prensa brasileña. —(Fabra.)

En Francia aumenta considerablemente el número de obreros parados.

PARIS, 22.—La estadística semanal del paro correspondiente a la semana última señala un nuevo aumento de 16.000 parados en Francia sobre la cifra anterior. —(United Press.)

El proyecto de línea aérea Norteamérica-Europa.

NUEVA YORK, 22.—Mister Robert Long, en representación de la Panamerican Airways, se encuentra en Lisboa para negociar con el Gobierno acerca del posible lugar de despegue para los aviones norteamericanos en Azores y algunos otros sitios del territorio portugués. Ello se relaciona con la proyectada línea transatlántica, que se calcula podría funcionar en el plazo de dieciocho meses. —(United Press.)

De Sanidad

Juridicidad lerrouxista

En el consejo de ministros celebrado ayer se acordó, según referencia oficial suministrada a la salida, trasladar al ministerio de Trabajo los servicios de la Subsecretaría de Sanidad y Beneficencia, adscritos hasta ahora al de Gobernación.

Un decreto, se anuncia, de la Presidencia así lo dispondrá. Por supuesto, conocido es el lema bajo el que dice se mueve y labora el eufórico señor Lerroux: todo por la ley y dentro de la ley, una y otra vez.

Veamos cómo funciona en este caso. Un decreto traspasará a Trabajo, se nos dice, las Direcciones de Sanidad y Beneficencia, que al presente integran Gobernación. Y nosotros, curiosos y ávidos de legalidad, preguntamos: ¿en virtud de qué fuerza legal podrá llevarse a cabo tal propósito de esa manera?

Bien se echa de ver que el ministro de Trabajo, seguramente populista de la idea, es novicio en esta rama de la Administración pública.

La Dirección general de Sanidad reside y depende (palabras del precepto) del ministerio de la Gobernación (por ley votada en Cortes (las Constituyentes, en 28 de noviembre de 1855, artículos 1.º y 2.º)). No parece factible, por tanto, jurídicamente, que un simple decreto, por mucho valor que se adjudique a la firma del señor Lerroux en el referendo, con-

solide el traspaso que se pretende. Seguramente que en el Palacio Nacional no se hallará tan liso y suave el camino. Lo que ocurre es producto de hábito a malos modos. Ya en el primer Gobierno del señor Lerroux se proyectó una Subsecretaría, la de Sanidad, total, absolutamente inexistente en la legislación española. No se encontrará, por mucho que se busque, una sola línea de decreto, o incluso de simple orden, que autorice su funcionamiento, fíjase sus deberes, relaciones, etc. Sólo el sueldo en el presupuesto. Y, sin embargo, en estas condiciones, francamente anómalas, fué provisto. Lo que ahora se desea no puede ser realizado tan de corrido. Sólo una ley votada en Cortes podrá modificar el actual estatuto.

A juicio de competentes sanitarios, el paso que pretende darse—tránsito compensado al tan prometido y careado ministerio de Sanidad, espejuelo con que cazar a la tormentosa Asociación de titulares!—es de extraordinaria gravedad, como otros varios recientemente consumados. Son plan vientos malos, muy malos para una organización racional y moderna de la Sanidad nacional, y EL SOCIALISTA se propone dedicar a estos temas, por su gran importancia nacional y social, una preferente atención.

El proceso de Leipzig

Una sentida invocación de Romain Rolland

Para hoy, sábado, está anunciada la proclamación de la sentencia que el Tribunal especial, reunido en Leipzig, va a dictar en el proceso seguido a varios militantes obreros por supuesta intervención en el incendio del Reichstag.

Casi todas las organizaciones socialistas del mundo han dirigido telegramas de protesta al Gobierno alemán o han celebrado manifestaciones y mítines en defensa de los acusados injustamente, según se desprende de los amplios debates habidos durante el proceso.

Aunque parece que el fiscal ha retirado la acusación contra tres de los procesados—Dimitroff, Popoff y Tanef—, mantiene la petición de pena de muerte contra Van der Lubbe y contra Torgler.

Creemos interesante reproducir en nuestras columnas el llamamiento a la conciencia del mundo, y de Alemania especialmente, que ha escrito el notable publicista francés Romain Rolland, y que ha circulado estos días por Europa. Dice así:

«Van a terminar las sesiones de la causa más notable de nuestra época. Al cabo de cincuenta días de debates públicos, registrados por la prensa de todos los países, va a concluir el proceso por el incendio del Reichstag. Ha quedado demostrada la sinrazón de las acusaciones lanzadas contra Torgler, Dimitroff, Popoff y Tanef. Su inocencia respaldada ante los ojos de todo el mundo. Sus propios jueces y los acusadores se ven obligados a reconocerlo. Pero las pasiones suscitadas por el proceso y la presión del Estado sobre la justicia envenenan la atmósfera del Tribunal y amenazan falsear la sentencia. Indignas amenazas, proferidas hasta en el recinto del Tribunal de justicia por el ministro que debía ser el primero en dar ejemplo de respeto a la ley, cuyo libre ejercicio e independencia de juicio tiene la misión de asegurar, se han dejado lanzar sobre los acusados, dejando entrever la posibilidad del asesinato si la sentencia no obedecía a sus órdenes.

Hacemos un llamamiento, no sólo a la opinión trémula de todos los países, a los millones de hombres que siguen con angustia el trágico debate, el duelo grandioso de cuatro hombres privados de los defensores escogidos por ellos, contra todas las fuerzas desatadas del Estado, esta epopéya, de

la que se destaca con relieve colosal la figura heroica de un Dimitroff, por su alieza de ánimo y por su energía.

No nos dirigimos a Alemania en sí, a ese gran pueblo al que todas las naciones aprendieron a respetar día hace siglos, aun cuando batallara contra ella, y al que muchos de nosotros los franceses—como el autor de estas líneas—han amado y celebrado en sus grandes hombres; nos dirigimos a la conciencia de Alemania. Apellamos a ella contra sus furores de facciosos. Sabe, como nosotros, que Dimitroff, que Torgler, que Popoff y que Tanef son inocentes. Todas las pasiones concitadas contra ellos por orden no pueden ahogar esa conciencia. La conciencia de Alemania sabe que esos cuatro hombres no tienen nada que ver con el incendio del Reichstag, que no prepararon ni suscitaron. «Sabe» que es menester que sean libertados. «Sabe» que su condena inicua sería un crimen tan resonante contra el honor alemán, que ahora está en litigio, y contra la justicia, contra la verdadera Justicia, que una sentencia así interpondría entre Alemania y el resto del mundo una zanja que en muchos años no podría taparse.

La conjuración para que dé al mundo el espectáculo de una gran nación que se rehace en el torbellino de la lucha y que se impone la justicia en contra de sus desvarios. Esperamos de Alemania que reconozca solemnemente lo in fundado de la acusación lanzada contra cuatro adversarios políticos, cuya inocuidad es evidente a los ojos de todos los hombres leales de todos los países, y cuyo carácter debe inspirar respeto aun a sus enemigos. Esperamos que los proteja después de la sentencia, que vea por su vida, de la cual responderá ante el mundo.

Romain ROLLAND

El plazo de un concurso

La Asociación de Ingenieros de Montes, Alcalá, 47, nos comunica que el día 31 del corriente terminará el plazo de admisión de trabajos del concurso abierto para premiar con cinco mil pesetas el mejor trabajo periodístico que se le presente sobre tema fo-

NADA, CUATRO TONTERÍAS, DE LAS COSAS DE ESTOS DÍAS.—Por Robledano



Dicen que Lerroux gobierna. ¿Es Lerroux o la caverna?



Nos sale muy aplicado para escribir al «dictado».



Si a esto se llama apoyarse, no sé qué será entregarse.



Modelo, que no está mal, de una urna radical.



Claro está que la amnistia es sólo para este día.



Si, señor: bien visto está todo lo que pasará.



¡Pobre león! Quién diría que a este extremo llegaría!



Estos a hacerla pedazos; aquellos, carcazos de brazos.



Prieto, sereno y con tino, ha señalado el camino.



Como un matón de revista surge el brayucón fascista.



Y, detrás de él, la compañía con toda su mala saña.



La censura ya pasó; ahora, el perseguirnos, no.



Claro que nos da lo mismo. ¡Viva, viva el Socialismo!



El reto lanzado está. Lo que sea sobarrá.